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重点

“会做题”的教育走偏了
朱清时做客齐鲁大讲坛谈创新人才培养

希望年轻人接班

我对南科大充满了感
情，但是由于任期满时我
就6 8岁了，现在身体也没
有过去好了，所以我希望
有 一 位 更 年 轻 、更 有 朝
气、更有国内外声望、更
能干的人来接替我。我们
也在努力找这样一个人，
我们有信心找到他。

中国高等教育

最大问题是官本位

中国高等教育最大问
题就是官本位，就是行政
领导学术。谁的官大，谁
说了算。所以，中国高等
教育做了很多蠢事，像扩
招本来是件好事，但一下
子扩招就过度了，变成一
种止不住的行为。

理想大学应让

“梅兰芳唱好戏”

我理想中的大学，应该
像梅兰芳当时唱京剧的剧
团一样，追求卓越推动剧团
的一切事情。让梅兰芳唱好
戏、唱新戏，增加竞争力，不
断改革。高校应该是让所有
教授做好科研、教学，唱好
戏，用教授追求卓越来推动
大学的一切，这就是我理想
中的大学。

教改应该

大学和中学一起做

教改是应该大学和中
学一起来做的，今后如果有
机会我们和山东联合成立
一个直通车的班，保证好的
生源源源不断。

本报记者 李钢 杨凡
实习生 翟楠楠 朱松

梅 王爱玲

格朱清时语录

本报济南6月6日讯(记者
李钢 杨凡 实习生 翟楠
楠) 创新人才要有什么能力？
如何培养创新人才？6日，南科
大校长朱清时做客齐鲁大讲
坛，畅谈创新人才培养。本次齐
鲁大讲坛吸引了多家媒体前来
采访报道。

“我们南方科技大学的核
心精神是什么？我们就是想回
答钱学森之问，就是要在中国

的大学里培养出创新型、大师
级人才。”一开讲，朱清时就抛
出了这样的疑问，“中国过去半
个多世纪，培养出的学生一批
又一批，但是没有涌现出大师
型的人才，原因是什么？”在他
看来，这主要是因为“我们的大
学越来越像个行政单位，学术
失去了活力”。

谈到创新，朱清时说，创新
能力包含记忆力、想象力、洞察

力和注意力四大要素，而且这
四大要素是可以定量测试的。

“其中，想象力是一个人创
造能力中最重要的要素。我们
现在的教育实际走偏了，中国
的教育只重视传授知识给学
生，传授学生会做题、会猜题的
能力，后一种能力与其说是好，
还不如说会伤害创新能力。”朱
清时说，过分重视知识的传授
和积累，反而会把学生的创新

能力挤掉。
讲座吸引了大量的考生家

长，原定于9：15开始的讲座，早
早挤满了人，过道上都站满了
听众。

齐鲁大讲坛由省委宣传
部、省社科联、山东大学和齐鲁
晚报联合主办，以“搭建思想平
台、共享精神财富”为宗旨，每
月两期，每期邀请一位嘉宾担
任主讲。

南科大招生将测创新力
朱清时：与测智商类似，不用做很多准备
本报记者 李钢 杨凡 实习生 翟楠楠

6月6日，做客齐鲁大讲坛
时，南科大校长朱清时提出创
新力包含记忆力、想象力、洞察
力和注意力四大要素，而且这
四大要素都是可以量化测试
的。今年南科大招生时的能力
测试也将测试学生的这几种能
力。但他提醒广大考生，这些能
力的测试，和测智商有些类似，
不用做很多准备。

朱清时说，记忆力是创新能
力的最基本要素，“如果丢三落
四可能很难谈得上创新能力。”

记忆力测试有很多标准的
方法，其中之一就是记数字。

“比如平时有人报手机号，11
位，记忆好的人马上就记住了，
而且记很长时间，而记性不好
的人要说好几遍。”

但手机号是有规律性的，

不是测记忆力的好方法。“我们
可以用一串没有关系、没有规
律的数字，说出来让学生记，看
他记到哪一位数停止了，就可
以知道这个学生的记忆容量是
多大了。”

“今年我们南方科技大学招
生能力考试也要测学生的想象
力。”朱清时说，“这种能力很大
程度来自先天，当然跟后天的发

挥也有很多关系，但是绝对跟你
享有的资源没有多大关系。”

最后朱清时提醒说，南科
大招生能力测试会测试学生的
这些能力，但考生无须紧张。

“测试很简单，也不用做很多准
备。”朱清时表示，他们将努力
使测试更加科学化，希望用这
种方法能够发现天赋卓越的学
生，不使他们埋没。

新建大学未必培养不出大师
本报记者 李钢 杨凡 实习生 翟楠楠

有的学校把学生

当标准化产品

“实际上，这是大家对教育
大学模式的一种误解，都以为
只有百年老校才有文化。”面对
听众关于南科大办学历史这么
短，凭什么能办成世界一流大
学的提问，朱清时说，实际上现
在世界上不少一流大学都是新
建的。比如香港科技大学，到现
在也不过20多年的历史，在其
建校五年时，就成了亚洲一流
的高校。

“南开大学刚创校时，只有
十几个学生、几个教授。张伯苓

任校长，什么事他都兼了。但是
第一届学生中出了很多大师级
的人才，像数学家吴大任等。”

“我们国家现在的大学，哪
怕是北京的这些超级大学，其
教育体制也还是计划经济式
的、标准化的，所有学生上一样
的课程，时间也一样，考一样的
题目，就是把学生当做工厂的
标准化产品来培养。”朱清时
说，“我们南科大志在实行个性
化教育。”

朱清时说，自主选拔复试
确实有不少人会担心它的公平
问题，但南科大的自主能力测
试会组织得跟高考一样严密，
不会出现腐败问题。朱清时介

绍，南科大现在依然要把高考
作为一种依据，而且占60%的
比重，而能力测试占30%。”

“南科大学生

就业不是问题”

在现在的社会，大学生毕
业后的出路问题不可避免地成
为很多考生和家长选择学校与
专业时考虑的因素。“南方科技
大学的学生，我有非常足的信
心，毕业就业可能比其他任何
学校都好。”朱清时大声说。

朱清时表示，他之所以这
么有信心，是因为首先南方科
技大学现在受到全中国社会，

乃至全世界的关注，这个关注
就是一笔无形的资产。

“特别是现在的一个教改
实验班，只有43位学生，其中有
1/3学习非常好，这些人我感
觉，今后只要有条件、有机会给
他们，他们就可能成为大师级
的人才。”朱清时说，在这些优
秀的学生中间，有山东的好几
个。“大家知道南方科技大学现
在已经有将近70位教授，加上
我们今年将要招的180位学生，
总共只有220多位学生。一个教
授负责三个学生，这种情况是
其他大学无法比的。”因此，朱
清时表示，南科大的学生找工
作时应该不会有任何问题。

会场座无虚席。本报记者 陈文进 摄朱清时做客齐鲁大讲坛。

6月6日，在齐鲁大讲坛上，朱清时就南科大作为一个新建大学能否培养出大师、南科大招生的公平性问题

以及毕业学生的出路等问题回答了听众的提问。朱清时表示，百年老校有自己的优势，但也有自己的积弊，历史

证明，新建大学不一定培养不出大师。

主办：省委宣传部、省社科联、
山东大学、齐鲁晚报
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